

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año IX.—Número 2.818

Director: DON JOSÉ ESTRADA

Jueves 5 de febrero de 1903

## D. Jaime Vilá y Mateu

DEL COMERCIO DE ESTA PLAZA

Ha fallecido en el día de ayer á las nueve de la noche

á la edad de 63 años

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN DE SU SANTIDAD

R. I. P.

Su desconsolada viuda doña Antonina Bringas; su hija doña Antonina; su hijo político don Antonio Mendizabal; sus nietos Jaime, Margarita, Ricardo, Pilar, Gonzalo, José, María y Jesús; sus hermanos José Francisco y Fray Francisco Javier de Arce y de Mar, Padre Provincial de la Orden de Capuchinos, y demás parientes,

SUPPLICAN á sus numerosos amigos que sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar á las cuatro y media de hoy, desde la casa mortuoria, Atarazanas, 7, al sitio de costumbre, por cuyo favor vivirán eternamente agradecidos.

Los funerales por su eterno descanso se celebrarán el día 6 del corriente, á las diez de su mañana, en la parroquia del Santísimo Cristo, de esta ciudad.

Santander 5 de febrero de 1903.

No se reparten esquelas

## Carlos M<sup>c</sup> Conachy

DENTISTA

MUELLE, 34, 2.ª DERECHA

## RICARDO RUIZ PELLÓN

Y HERMANO, DENTISTAS

Alameda Primera, 10 y 12, pral. dch.ª

## Sastrería de Ontañón

Se ha trasladado á la casa de enfrente, primer piso.

## La dominación del mundo

El célebre norteamericano capitán Mahan, gran preconizador de la doctrina de Monroe y del aumento del poder naval yanqui, para que los Estados Unidos puedan imponer aquello á su antojo en todo el mundo, ha expuesto en la *National Review* cuales son la base y el alcance de la indicada doctrina.

La primera lo constituyen dos factores: la situación y la fuerza; la situación geográfica de la gran República á la cabeza del mundo americano, dominando el Norte por sus dos Océanos que le bañan, el Atlántico y el Pacífico, y vigilando á la par que amenazando al Sur, desde su nueva posición de Puerto Rico reforzada por la Florida y costa yanqui sobre el golfo mejicano; y la fuerza que le dan sus setenta millones de habitantes, sus cuantiosos recursos monetarios, su potente industria y su variada producción.

Con esa base se explica el alcance de la política que se desprende de la doctrina monroista: hoy, dice, ha llegado á ser *hemisférica*, esto es, se ejerce é impone en medio mundo, en el hemisferio nuevo, donde radica América: mas cuando alcance la debida extensión, cuando se aplique en la medida de los recursos en que se apoya, cuando adquiera todo el desarrollo que es susceptible de alcanzar y en el cual ni puede ni debe detenerse, se convertirá en *esférica*, es decir, se impondrá y alcanzará á todo el mundo.

De aquí, á predicar el dominio universal para Norte América, no hay distancia, ni siquiera la de una línea, renovándose así aquellos ensueños de conquista que han tenido todos los pueblos de grandes recursos materiales, cuando las circunstancias les han sido propicias y la providencia les ha dado hombres capaces de condensar tales aspiraciones en su pensamiento y de corazón bastante á ponerlos en práctica.

Es la misma historia, repetimos, desde el mundo antiguo al nuevo, desde los imperios del Asia á la moderna República, y que ha tenido y tendrá igual génesis, igual desarrollo é idéntico fin: por que esos grandes colosos necesariamente ceden por su base y se desmoronan por exceso de peso.

Las doctrinas de Mahan han producido mal efecto en Inglaterra, donde la prensa no se ha mordido la lengua para contestar, aconsejando á los Estados Unidos que «no se metan en lo que no les importa», y es seguro que otro tanto ó parecido dirá en Alemania; y en el caso, aún lejano, de que se tratara de llevarlas á la práctica, es posible que tuviera forma eficaz y concreta el pensamiento atribuido á Guillermo II de concertar una gran confederación europea militar, política y comercial, para contener y rechazar á la ameri-

cana, que dejando de ceñirse á sus propios límites, sale de ellos y amenaza invadir á Europa concurriendo, ya en materia mercantil é industrial, á los centros productores de Inglaterra, Francia, Alemania y otras naciones continentales, y haciendo en ellos ruda competencia á lo que aquí se produce y fabrica.

¡Cuántas enseñanzas podría recoger España de las doctrinas de Mahan si aquí fuéramos capaces de deducirlas y una vez deducidas aprenderlas!

Esa prosperidad de Norte América podría ser la nuestra, si defectos de origen, errores políticos, ó otras causas, no nos hubieran traído de tumbo en tumbo rotando desde la cima de nuestra grandeza y de nuestro poderío, al fondo del abismo de nuestra pequeñez y debilidad.

Sírvanos, no obstante, de consuelo que, si no remedia el mal, templar la congoja en los espíritus elevados el saber que la fibra de nuestra raza todavía está viva, de que no se ha extinguido en nuestro pueblo la fe en sus destinos, y con ellas aun puede salir de la sima en que se encuentra y escalar de nuevo la cumbre de donde procede.



## A ORILLAS DEL GENIL (1)

¡Qué paz la de esta umbría, donde, á la claridad de hermosa luna, descansa el alma mía como un niño en su cuna!

¡Qué gloria da el respiro del aire de la noche perfumada, suave, de fresco olor, como el suspiro de una novia gentil y desvelada!

Suena como una flauta la corriente y canta un ruiseñor glorias y males, y el corazón se entreabre dulcemente lo mismo que el capullo en los rosales...

La luna en los remansos reverbera. La barca entre los árboles asoma, y, mirando á la luna, la barquera se respalda gentil en la maroma, y cuando pienso en tí, casi llorando tu falta de piedad y de conciencia, pasa un hombre, cantando la copla que parece mi sentencia:

En la cárcel del querer prisionero me han metido, Y estoy besando las manos que me pusieron los grillos...

Mujer, luz de mis ojos y causa de mis penas. Yo en la cárcel viví de tus antojos y esclavo fui... ¡y besaba mis cadenas! Pómelas otra vez, que las ansío. Echa un nuevo dogal á mi garganta, y oírás que aún te bendice el labio mío.

Yo soy como este río: va á morir á la mar, ¡y ríe y canta!...

## LO DEL DIA

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 4—14'30.

### Los republicanos

Para el próximo domingo se anuncia la celebración de un mitin republicano en Alcalá de Henares, al que asistirán los señores don Nicolás Salmerón, don José

(1) Del libro de poesías originales *El amor que pasa*, de don Cristóbal de Castro, que se acaba de publicar.

Muro, don Rafael María de Labra, señor Menéndez Pallarés y otros conocidos republicanos.

Estos elementos tratan de emprender una activa campaña política con el fin de contrarrestar la propaganda canalejista.

### Un robo

Anoche se cometió un robo en una fábrica de pastas finas situada en la calle de la Princesa, de esta capital, que demuestra la audacia de los ladrones, pues éstos no sólo se llevaron el dinero, sino la caja de caudales, que estaba empotrada en la pared.

Han sido detenidos, como presuntos autores, el sereno encargado de la vigilancia de la fábrica, un empleado de la misma y el portero.

### Despacho con el Rey

El señor Silvela despachó hoy con el Rey á la hora de costumbre y sometió á la firma un decreto condecorando *á priori* al futuro infante que en breve ha de dar á luz la princesa de Asturias.

Si resulta varón se le concede el Toisón de Oro y el collar de Carlos III, y si es hembra, la banda de María Luisa.

También despacharon con el Rey los ministros de Guerra y Marina, poniendo á la firma varios decretos que carecen de interés general.

### Fallecimiento

Hoy ha fallecido en Madrid el general Hidalgo.

### Los carreteros

Todavía no ha sido solucionada la huelga de carreteros de Madrid, aunque se espera que muy en breve quedará definitivamente resuelta.

RICARDO.

## La policía

Santander está poco vigilado.

Este es un hecho indudable de que conviene la crónica diaria que registra raterías sin cuento y muchas más y de peor índole creemos que las registrarán, si el Cuerpo de seguridad no siguiera el procedimiento, notoriamente higiénico, de invitar á la gente maleante á abandonar la ciudad, evitando que la conviertan en campo de operaciones.

El motivo de la escasa vigilancia referida no es otro que la desproporción incomprensible que existe entre la categoría que corresponde á Santander, y que se tiene en cuenta á los efectos de la tributación, y la que se le asigna para dotarla de personal de orden público.

En la capital de la provincia, de la que salen doce millones de pesetas anuales después de cubrir con los productos de la recaudación el importe de la totalidad de los servicios que son de cuenta del Estado, no tenemos útiles para el servicio de vigilancia y seguridad más de siete individuos, cifra ciertamente ridícula y de la que muy poco puede exigirse. Los demás agentes prestan, por necesidad ineludible, otros servicios, tales como los de oficinas, de los que no puede esperarse nada la tranquilidad pública.

Hace poco mantuvimos una campaña pidiendo la organización racional de la policía municipal contando con el importantísimo factor auxiliar representado por los señores del comercio, con la que podría suplirse en mucho la deficiencia del cuerpo de seguridad.

Viejas rutinas, puntos de vista tergiversados, y cuanto más se pone de relieve á la voz reformista que altera nuestro *dolce furioso*, dejó la idea para que se estudiara en mejor ocasión; y como así no debemos seguir y como tenemos indiscutible derecho á mejorar tocamos hoy otro registro.

El partido maurista solicita el apoyo de la opinión para la próxima lucha electoral y sus jefes tienen notorio ascendente en el departamento de Gobernación de donde puede venir algún remedio al mal que tratamos de corregir. Nada ha de serles más fácil, por consiguiente, que hacer oír la voz de Santander en el despacho del señor Maura, ni con cosa mejor pueden demostrar que se interesan por el bien público.

Los ministeriales de aquí pueden recordar á su jefe en Madrid, que Santander es cabeza de tres líneas de ferrocarriles, cuyo movimiento de viajeros necesita ser inspeccionado para que la policía conozca la gente que entra y la que sale de la ciudad; que tiene próximos numerosos centros mineros, albergue de una población de muchas procedencias y de identidad poco conocida; que es punto de salida y de llegada de buques de toda clase de navegación, y que el censo de vecinos ha crecido de algunos años á esta parte, todo lo que demanda un servicio de vigilancia que no pueden prestar siete hombres.

Todo esto lo conoce personalmente el señor ministro de la Gobernación, y no necesitan sus adeptos de Santander presentarle justificantes del caso, y ha de bastarles para razonar, lo incomprensible de que Santander esté en la categoría de otras poblaciones mucho menos necesitadas de un regular servicio de seguridad, recordarle que hace algunos años la tenía superior á la actual, que data desde la supresión de los jefes precedentes del ejército, y ponerle de manifiesto que otros pueblos como Coruña, por ejemplo, están considerados como de mucha mayor categoría á los efectos del orden público.

No ha de ser difícil á los mauristas de Santander el conseguir, con vista de los datos consignados, que se eleve la categoría de la población y se la dote del personal de seguridad que correspondiera á una superior categoría.

La ocasión es la única, no tanto porque los mauristas que pretenden el *copo* en las elecciones deben demostrar que se interesan por el pueblo cuanto porque, formándose en la actualidad los presupuestos del ministerio regido por el señor Maura, tiene cabida ahora y oportunidad única la reforma que pedimos y que tiene que ir acompañada de la consignación necesaria en los gastos del departamento de Gobernación.

Esperemos los hechos contribuyendo con doce millones de pesetas sobre los gastos que causa-

mos, mientras siete agentes vigilan tres estaciones de ferrocarril, los embarques y desembarques, la afluencia de población trashumante y cuanto más es oficio propio de la policía.

## DE MARRUECOS

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 4—14'30.

Se han recibido nuevos despachos de Tánger comunicando algunos detalles relacionados con los últimos sucesos.

Afirman que la victoria de las tropas imperiales sobre los rebeldes fue completa.

Entre los prisioneros figura la esposa del secretario del pretendiente.

Los soldados imperiales llevaron á Fez 40 cabezas de insurrectos y 90 prisioneros. La victoria sigue siendo muy celebrada y se le atribuye una importancia decisiva.

RICARDO.

DE POLÍTICA

## CANDIDATO LIBERAL

Tenemos noticias de que el Directorio del nuevo partido liberal aquí constituido, al que se van sumando la mayor parte de los elementos democráticos de la localidad, ha resuelto definitivamente sobre la candidatura que habrá de presentar por Santander para las próximas elecciones provinciales. Presenta un candidato único y éste es el doctor en Medicina y reputado odontólogo don Gregorio Benet.

Según parece, las dificultades naturales en todo partido que comienza á organizarse, los trabajos de propaganda y circunstancias de orden interior que se ofrecen en todos los partidos en situaciones tan anómalas como la presente, imposibilitaron hasta hoy la resolución definitiva, para lo cual han sido precisos no pocos ruegos de los amigos del señor Benet, cuya modestia rehusaba la honrosa lucha.

Sucedía hasta ayer en el partido liberal en Santander, ni más ni menos que lo que ocurre con el ministerial en Torrelavega-Villacarriedo, donde á la hora presente aún no se sabe cuál es la candidatura oficial.

Hoy, repetimos, en la ciudad se puede asegurar resueltamente que el señor Benet es el candidato único del Directorio democrático.

Por cierto que la designación ha sido tan acertada, que puede asegurarse que el señor Benet será bien recibido hasta por los partidarios de otras ideas políticas distintas de la suya.

Es para los candidatos ministeriales del pretendido imprudente *copo* un enemigo que trunca sus proyectos, pues sus simpatías personales, su estabileridad, su buen nombre, y el crecido número de sus relaciones le agurran casi indiscutible triunfo.

## De Valladolid

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Valladolid 4—21'20.

### Más del conflicto obrero

Cuando se creía ya completamente solucionado el conflicto de los obreros del *plus*, ha vuelto á manifestarse en parte.

Hoy, á consecuencia de no haber sido admitidos al trabajo más que los mayores de 25 años, se promovió una nueva algarada en la Plaza Mayor.

El público comenta estos sucesos, suponiendo algunos que se despedía á los que no pueden tener voto. Otros en cambio, dicen que como el crédito no es grande, se proporciona trabajo sólo á los padres de familia.

De todas maneras se cree que el Ayuntamiento ha procedido con poco tacto.

CUVEIRO.

## NOTICIAS MARÍTIMAS

Notable embarque de carbón.—Una tripulación heroica.—El naufragio del "Cam".

En la marina de guerra, como en la mercante de todas las naciones, es uno de los problemas más importantes, el aprovisionamiento de carbón por los buques de vapor en el menor tiempo posible.

El *Empire of China*, de la línea canadiense del Pacífico, ha realizado una de las abastencias de carbón más rápidas que se conocen, pues consiguió embarcar en Nagasaki 1.210 toneladas en tres horas y 15 minutos, ó sean 372 por hora.

El embarque se hizo desde los lanzones y en pequeñas espaldas, por una cuadrilla de chinos, en su mayoría mujeres y niños.

El brie-barca de tres palos Mezly, con cargamento de arroz y procedente de Saigón, ha arribado hace pocos días á Dunquerque en circunstancias excepcionales. En la travesía murieron de beriberi el capitán, el segundo y el contramaestre, y á pesar de ello y de estar la mayoría de la tripulación enferma, dirigido por un marinero, no quiso éste tomar puerto antes del de su destino, porque el capitán así se lo ordenó antes de morir, para que no sufrieran mayores perjuicios los intereses del armador.

Lo peor del caso es, que cuando la sanidad se personó á bordo ya había el buque atracado y algunos de sus marineros tomado tierra: la mayor parte de los enfermos fueron conducidos al hospital por el mal estado en que se encontraban.

Entre los recientes naufragios de que se tiene noticia, uno de los más conmovedores es el del vapor inglés *Cam*, de 1.930 toneladas, de la matrícula de Londres. Navegaba por el Mar Rojo con rumbo á Massuah, cuando en la noche del 5 de enero embarrancó en los arrecifes de la isla Marón.

Los tripulantes que dormían, menos los de guardia, salieron espavoridos á medio vestir; dando contravapor logró el capitán del buque salvarse de los arrecifes, pero por las averías causadas comenzó á hundirse poco á poco.

Alistados los botes y provistos de algunos víveres embarcó en ellos la tripulación, compuesta

de veintiocho hombres, y se alejó del buque en el momento que desaparecía de la superficie, cuatro horas después de embestir en el bajo.

La situación de los naufragos era desesperada; la tierra más cercana era la isla Marión, habitada por moros inhospitalarios queles, de arribar á ella, los asesinarían para robarlos, y de no tomar tierra en sus costas, tenían que navegar más de doscientas millas para llegar á puerto.

En este estado de ánimo emprendieron la navegación, haciendo señas en demanda de socorro á cuantos buques encontraban á su paso, hasta que por fin, después de grandes penalidades, fueron vistos y recogidos por el *Olimpia*, que los desembarcó en Suez.

Diecinueve supervivientes scaban de llegar á Inglaterra llevando la noticia del naufragio.

## DE PROVINCIAS

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 4—14'30.

### La huelga de Barcelona y Reus

De Barcelona telegrafan diciendo que la huelga de tintoreros sigue en igual estado.

El Gobernador ha citado á una comisión de patronos y á otra de obreros con el fin de procurar una solución satisfactoria, confiándose en que se llegará á un arreglo definitivo muy pronto.

Por silbar á la guardia civil han sido detenidos dos individuos.

No han resultado ciertos los rumores según los cuales hoy se haría general la huelga.

Las noticias oficiales de Reus que han sido facilitadas á la prensa indican que todavía sigue la huelga sin solucionar.

Dícese que la Federación obrera se reunirá para resolver si han de continuar ó no la huelga.

### Incendio

Comunican de Tortosa que un incendio ha destruido una tienda de comestibles propiedad de don Clemente Jover.

Madrid 4—16'30.

### Más de la huelga de Reus

Nuevos despachos de Barcelona dicen que sigue el desacuerdo entre los obreros y patronos de Reus.

Las reuniones verificadas no han producido ningún resultado práctico.

Los obreros dicen que los patronos se niegan en absoluto á aceptar el arbitraje y por eso no asisten á las reuniones.

Añaden que se ha hecho á los patronos nuevas proposiciones, que han sido rechazadas también, por lo que están dispuestos los obreros á no concurrir á las reuniones que en lo sucesivo se celebren.

Como se ve, no es posible calcular el fin del conflicto, por lo que las autoridades han tomado precauciones.

### Funerales

Mañana irán á Guadalajara el conde de Romanones, el señor Merino y demás familia del señor Sagasta, con objeto de asistir á los funerales que han de celebrarse en dicha capital, en sufragio del alma del difunto jefe de los liberales.

RICARDO.

## Beneficencia provincial

Movimiento del personal ocurrido en los establecimientos de Beneficencia durante el mes de enero último:

### Hospital

Existían en diciembre, 190 enfermos; ingresaron en enero, 143; fueron baja, por curación, 114; por defunción, 13; quedaron en fin de enero, 124 varones y 82 hembras.—Total, 206.

### Casa de Caridad

Quedaron en diciembre, 363; ingresaron en enero, 6; fueron baja, por reclamación, 6; por defunción, 2; existieron en fin de enero, 193 varones y 167 hembras.—Total, 360.

### Casa de Expósitos

Existían en diciembre, 419; ingresaron en enero, 13; fueron baja, por cumplimiento de la edad reglamentaria, 3; por defunción, 6; quedaron en fin de enero, 208 varones y 215 hembras.—Total, 423.

### Manicomio

Quedaron en diciembre, en el provincial de Valladolid, 87; fueron baja, por curación, 1; por defunción, 2; existieron en fin de enero, 47 varones y 37 hembras.—Total, 84.

Se hallan en tramitación 10 expedientes correspondientes á igual número de dementes asilados en este Hospital provincial para su traslado á aquel manicomio.

En el Instituto-Asilo de San José para epilépticos, fundado en Carabanchel por los excelentísimos señores marqueses de Vallejo, existían y continúan en el mismo, 9 varones.

## Muerto por un tren

Ayer, á primera hora de la tarde, ocurrió una sensible desgracia en la línea férrea del Astillero á Ontaneda. El tren número 1 arrolló cerca de la estación de Castañeda, á la una y media de la tarde, próximamente, al joven abogado don Jesús de la Mora, hijo del acaudalado propietario, vecino de aquel pueblo, don Leocadio de la Mora.

Según nuestros informes, cuando llegaba el tren citado á unos 300 metros de la estación, el joven Mora salió á la vía en la inmediación de uno de los pasos á nivel, sin que el guardabarrera consiguiera impedirlo.

La locomotora le dio un fuerte golpe con el quita-reses, lanzándole á bastante distancia, y el cuerpo cayó en la cuneta, fuera de la vía, pero con una tremenda conmoción.

El maquinista, avisado del suceso, paró inmediatamente, siendo recogida la víctima por el personal de la Compañía y algunos vecinos que acudieron, auxiliándole en el acto el médico de la línea don Nicolás Sánchez, que por casualidad iba en el mismo tren, y que de proporción los primeros cuidados facultativos utilizando el botiquín que llevaba en el furgón. Pero todo fue inútil; el desgraciado había recibido tan tremen-

do golpe que falló a media hora después de ocurrido el suceso.

Se asegura que el joven Mora, víctima del accidente, padecía hace algún tiempo anemia cerebral, que en esta última temporada la produjo visitas de desequilibrios de razón y frecuentes excitaciones nerviosas, al extremo de haberle sido prohibido todo trabajo intelectual.

Por tan sensible desgracia enviamos el pésame a la familia del señor Mora.

El teléfono con Bilbao

Dicen de la vecina villa que antes de ser firmado el real orden aceptando las condiciones de arriendo del magnífico edificio que los señores Echevarría y Larranaga construyeron en la Alameda de Mezarredo, para oficinas de Gobierno civil, Telégrafos y Correos. Para plazo breve se anunció la traslación de esas oficinas al indicado edificio.

Como el único motivo que había para que no se abriera al público el servicio telefónico entre Santander y Bilbao era el de no estar instaladas con las debidas condiciones las oficinas de telégrafos, en esta última población, antes de que se haga el traslado al nuevo edificio, pueden nuestras corporaciones, de acuerdo con las de Bilbao, reanudar sus gestiones cerca de la Dirección general de Correos y Telégrafos para que autorice el establecimiento del servicio telefónico entre ambas capitales, pues se trata de un asunto de gran interés para el comercio y el público en general.

Audiencia

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de instrucción de esta capital, seguida contra Rafael Nieto Balido, porque la noche del 17 de agosto del año último, al penetrar en el vapor correo Alfonso XII el marino José Amaz, recibió un golpe de piedra que le tiró el pecho, causándole una lesión que curó a los 14 días.

El señor Escal calificó los hechos de un delito de lesiones menos graves, de autor con la circunstancia agravada de reincidencia al proceso, para quien pidió la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor y 28 pesetas de indemnización.

La defensa del procesado solicitó su absolución por falta de participación en el hecho, y caso de ser auto se aprecia en su favor las circunstancias quinta y sexta del artículo noveno y se le absolvió, o en el peor de los casos se le imponga la pena de un mes y un día de arresto mayor.

En causa procedente del Juzgado de Santofía, seguida contra Victoriano Casado Gozález, por estafa y robo de un reloj, se ha dictado sentencia por conformidad de las partes, condenando al Victoriano, por la estafa, en 25 pesetas de multa y por el robo del reloj, en dos meses y 24 días de arresto mayor e indemnización de 12 pesetas 50 céntimos a Federico Arcañada y 60 a Victoriano Herrera.

En otra proceente de Cabuéniga seguida contra Patricio y Manuel Fernández y Fernández, por lesiones mutuas, han sido absolvidos libremente, declarando de oficio las costas y mandando remitir testimonio al Jefe municipal de Polaciones para que conozca respecto a las lesiones sufridas por Manuel Fernández y disparos hechos por el mismo en el pueblo de Tresabaña.

Los juicios orales señalados para el día de ayer procedentes del Juzgado de esta capital seguidos contra Pedro Valle del Río, por estafa, y Celestino Ruiz y Ruiz, por hurto y estafa, fueron suspendidos, el primero por no haber comparecido los procesados, y el segundo los testigos.

TEATROS.

Ayer se representó ante escaso público Las dos Princesas, resultando la obra, en conjunto, una de las que han obtenido interpretación más feliz en esta temporada.

La señorita Gorgé, la señora Gorgé de Villasanté y las señoras Delgado y Senis se lucieron y fueron muy aplaudidos, sobre todo en el cuarteto del acto segundo, que cantaron superiormente y gustó mucho.

Los demás, discretos, y los coros y la orquesta bien.

FUNCION PARA HOY

Última de abono a diario y primera de moda del segundo abono.

EL JURAMENTO

Nuevo abono

En la imposibilidad de dirigir un nuevo aviso a los señores abonados, la empresa del Teatro Principal ruega a los que tengan el propósito de continuar con el abono pasen por contaduría a reanudarlo antes de la una de la tarde de hoy, con objeto de poder atender, en caso contrario, a los nuevos pedidos, perdiendo aquellos, si no lo hacen, todo su derecho.

NOTICIAS

El oculista VIÑA LOMBA ha trasladado su consulta a la calle de Daoiz y Velarde, número 5, 1.º, frente a la estación del tranvía de Pombó. De diez a dos y de tres a cinco.

Viajeros

En el tren correo de ayer salió para Madrid el Alcalde señor López Dóriga, a quien despedían en el andén numerosos amigos.

El señor López Dóriga, que permanecerá en la Corte breves días, lleva el propósito de aprovechar su estancia allí para gestionar el pronto despacho de la autorización de los nuevos impuestos, ya aprobados, que figuran en el presupuesto municipal y de los que se esperan tan favorables rendimientos.

Impuestos de Carnaval

Por creerlo de interés publicamos la tarifa de los impuestos municipales, establecida sobre la circulación de comparsas, carruajes y caballos en los días de Carnaval.

Agaritar las comparsas, músicas y estudiantinas, 15 pesetas; los carruajes matriculados como de tiro, de seis caballos, 40; de cuatro, 30; de dos, 20; de uno, 15; en el muelle y carretera del Boulevard, a cada carruaje de plaza de seis caballos, 25; de cuatro, 15; de dos, 7'50; de uno, 5; y los caballos de silla, 10.

Mercas para hoy

Pleameres: A las 8'4 mañana y 8'55 noche. Bajameres: A las 2'4 mañana y 2'32 tarde.

Con motivo de continuar las derrotas, a pesar de estar prohibido, la guardia civil de Entrambasaguas ha denunciado a varios vecinos de aquellos términos que tenían sus ganados pastando en las mieses.

Un robo

Nos dicen de Liérganas que ha sido robada la casa que tiene en aquel pueblo don Norberto Gandarillas, vecino de esta capital.

Los malhechores, para realizar su propósito, saltaron a la huerta y abrieron un agujero al lado de la cerradura de una puerta entrada a la casa, descorrieron los pestillos y penetraron, llevándose después una docena de latas de conservas de sardinas, una de latas de carne americana, otra de botellas de Jerez, de Misa, una caja de puros, dos relojes de níquel y algunas prendas de ropa blanca, marcadas con las iniciales G. C. y M. G.

En el reconocimiento que se practicó en la casa se encontró un baúl roto y los muebles de todas las habitaciones en desorden.

Se desconoce cuándo se cometió el robo, pues hacía un mes que la casa estaba deshabitada, no hallándose nadie a su cuidado.

Por la guardia civil se hacen activas diligencias para el descubrimiento de los autores, habiéndose practicado registros en varias casas de Liérganas y sus alrededores.

Del hecho se dio conocimiento al Juzgado municipal.

De contribuciones

La recaudación de las contribuciones e impuestos correspondientes al primer trimestre del año actual se verificará a donación desde el 3 al 25 y del 26 al 28 del corriente mes en las oficinas del recaudador, Puente, 1.

Nuevo Mercado

En el Ayuntamiento de Riotuerto se celebrará el día 15 del mes de marzo, a subasta de las obras de construcción de un Mercado, bajo el tipo de 12 805'15 pesetas.

Herencia

Por el Juzgado de instrucción del distrito de la Ingresada, de Madrid, se otó a los que se creen con derecho a la herencia de don Rosario Argos y de los Ros, natural de Orotina, que falleció en aquella capital.

Quemaduras

A las ocho de la mañana fue ayer curado en la Casa de Socorro a un niño de veinte meses, llamado Salvador Tamés, que en la calle de Serrano, número 3, bajo, se le cayó encima un puñero de agua hirviendo, produciéndole extensas quemaduras en la cara, brazo y todo el lado derecho del cuerpo.

Después de practicada la oportuna cura se le trasladó a su casa.

Mordido por un perro

Estando jugando ayer tarde en la calle de Pasa Herboza, fue mordido por un perro un niño de 11 años, causándole una herida en la pierna derecha, la que se le curó en la Casa de Socorro.

Cambio de guarnición

Según nuestras noticias, en breve marchará a Santofía el batallón de guarnición de Andalucía, de guarnición en esta plaza, viniendo a Santofía el regimiento de infantería de Valencia, con la plana mayor, que se encuentra en San Sebastián.

Accidentes del trabajo

Desde el andamio donde estaba pintando el barril que corona el arco de entrada a la fábrica de cerveza La Cruz Blanca, ayer tarde a las cuatro, tuvo la desgracia de caer el pintor José Macho Pérez, de 40 años. En su auxilio acudieron los compañeros y empleados de la fábrica y en una camilla que se pidió a la Casa de Socorro se le condujo a este hospital establecimiento, donde reconocido por el médico de guardia se le apreció la fractura del muelle izquierdo por su tercio superior, heridas contusas en la región supra-hioidica y labio inferior y distensión ligamentosa en la muñeca izquierda.

Se le hizo la oportuna cura, siendo después trasladado a su domicilio, Vargas, 23, boardilla.

El distinguido médico militar, nuestro particular amigo don Higinio Peñáz, que se encontraba en Luarca, Asturias, de reemplazo, ha sido destinado de jefe de la Clínica de Cirujía al Hospital Militar de Carabanchel, a donde se trasladará en breve, acompañado de su señora hermana política.

En el Ayuntamiento de Vega de Liébana se halla expuesto el padrón de cédulas personales para 1903.

Teniendo que dejar, por terminación de contrato, el local donde se hallan instaladas las oficinas de Obras públicas de esta provincia, se pone en conocimiento de los dueños de fincas urbanas de esta capital y se les invita a los que lo tengan por conveniente para que presenten proposiciones de arrendamiento de casa para oficina en la jefatura de Obras públicas, calle de Gándara, número 2, cuarto 2.º

Se concede un plazo hasta el día 15 de marzo próximo para admitir dichas proposiciones en las que el precio de arrendamiento anual no podrá exceder de 2.000 pesetas, ni ser por tiempo menor de cinco años, ni tampoco exigir obligación precisa de ocupar la casa con las oficinas más de dicho tiempo.

La Administración se reserva el derecho de escoger entre todas las proposiciones la que más le convenga, o no aceptar ninguna si la casa ofrecida no reuniera buenas condiciones para el uso que se destina.

Santander 4 de febrero de 1903.—El ingeniero jefe, Enrique Riquelme.

De Quintas

Para que en los días 9 de febrero y 1.º de marzo asistan al acto de rectificación del alistamiento y declaración de soldados, se cita por el Ayuntamiento del Astillero a los mozos Eliseo García Sierra, Guzmán Villar Hoyos, Angel González Trucíos, Julián Ramírez, José María Ustá Altamira, Casto Castanedo García, Estaban Barril Gómez, Gregorio Bueso García, Estaban Barril Liano y Silvestre Martínez Lostal; por el de Pezaguero, a Vicente Martínez Osá, Manuel Andrade Caballería, Aurelio Teocenta López, Claudio Doce Gómez, Galixto Madrid Bárcena, Valentín Bravo Pérez y Demetrio Caloca Puente; por el de Villacarriedo, a José Santa María Expósito.

El Gobierno civil de Vizcaya ha autorizado a la Sociedad Española de Dinamita para remitir a Reinos, a las Minas de Soto, 20 cajas de dinamita y 5.000 cartuchos para mina.

Como higiénica, barata sin competencia, como medicina y como fina sin igual, el Agua de Colonia de Orive es la 1.ª del mundo. La distingue la aromaticidad y mató a todas las extranjerías. Es la única que tiene premios de Exposiciones técnicas y facultativas.

Pago de cuponas

Se anuncia por la Alcaidía que desde el día 6 al 28 del corriente se procederá al pago de los cupones vencidos el día primero de los títulos emitidos por este Ayuntamiento en virtud de empréstito llevado a cabo para la ejecución del plan extraordinario de obras.

Al efecto, los interesados presentarán desde dicho día en la sección de contabilidad de este Municipio las facturas correspondientes acompañadas de los cupones indicados.

Se están llevando a cabo en Bayona los trabajos necesarios para poner a flote el vapor Nube, confiándose en que se conseguirá dentro de breves días.

Se ha solicitado el pase a situación de excedente por el teniente embarcado en el aviso Urania, don Ruperto López Benil.

la Alcaidía el primer teniente alcalde señor Suárez Quiñés.

Dos cadáveres

Dicen de San Sebastián que en la playa de Motrión han aparecido dos cadáveres en completo estado de descomposición.

Se supone que son los de los naufragos de la lancha de Oadárroa Nuestra Señora de Iciar.

Subasta

Se anuncia por la Alcaidía para el día 16 del actual la subasta de 110 capotes de paño con cuello alto ó capucha, con destino a la guardia municipal.

El pliego de condiciones y modelos se hallan de manifiesto en la secretaría municipal.

De Marina

Por el patrón del vaporcito pesquero León número 1 ha sido hallada en el mar a nueve millas de Omillas una barquilla con cubiertos y algo destruido que mide 6'33 metros de eslora y dos de manga.

Los que se crean con derecho a ella podrán reclamarla en esta Comandancia de Marina dentro del plazo de 30 días.

Ayer comenzaron las obras de demolición de las casas número 16, 18 y 20 de la calle de la Blanca.

Anteayer, estando en clase, se insubordinaron varios alumnos de la Escuela de Náutica, siendo expulsados de la cátedra por el profesor.

Dos de los chicos debieron tomar tan en serio el castigo, que no han vuelto a parecer ni por la Escuela, ni por sus casas.

Las respectivas familias han dado conocimiento a la policía de la desaparición de los chicos, a los cuales se busca por todas partes.

Telegrama detenido

De Bilbao E.—Nicolás Cachallo, Daoiz y Velarde.

Movimiento marítimo

DIA 4

Buques entrados

Vapor Barón de Macar, de Pasajes, con carga general.

Vapor María, de Liverpool, con carga general.

Vapor Bedale, de La Rochella, en lastre.

Vapor Cabo Pálos, para Bilbao, con carga general.

Vapor Cabo Silleiro, para Coruña, con carga general.

Vapor Cabo Palos, para Bilbao, con carga general.

Vapor Triana, para Gijón, con carga general.

Vapor Fomento, para Gijón con carga general.

Caldereta de vapor, de uno ó dos caballos, nueva ó usada, se desea comprar una. Informarán en esta Administración.

Para academia, escuela u oficinas, se alquilan dos locales en la calle de la Compañía, número 5. Informarán en la droguería de la Plaza de las Escuelas.

El arquitecto Leiva Casalle ha trasladado su habitación y estudio a la calle de Castelar (Puerto Chico), Hotel 2.º. Teléfono número 213.

A. HONTAÑÓN MÉDICO

Ofrece sus servicios profesionales, Velasco, 7, 3.º CONSULTA DE 11 A 2

Restaurant EL CANTÁBRICO

DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ NERNAN GORTES (PLAZA NUEVA) Palacio del Sr. García Macho, teléfono 200

Cocina francesa y española Servicio a la carta COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES

Plato del día: Solomillo a la jardineira

PACOTILLA

Señor Dóriga, Alcalde santanderino en el actual periodo.

Muy señor mío: Su antecesor, don Pedro San Martín, hizo varias obras de ornato de mucho brillo, como son los jardines esos, magníficos, de los nuevos terrenos en el perimetro; las hermosas faroleras que muy activo logró ver colocadas en aquel sitio, aunque la iniciativa de ese prodigio fué de Horga (don Ricardo) justo es decirlo; el estallido luego de los caminos hechos para el rodaje de los vehículos y otras reformas útiles que los vecinos, que somos imparciales, ya le aplaudimos.

culto rendimos. Y si además consigue, por el camino de apropiación forzosa ó el persuasivo, que al fin desaparezcán los horrorísimos y repugnantes muros del derruido cuartel de San Felipe, para suplirlos con la hermosa fachada de un edificio, entonces, señor Dóriga, le propongo que orlado de laureles será usted inscripto en la gloriosa lista de Alcaldes fáciles! Don Luis, a vencer fieros obstruccionismos y a conquistar la gloria, ¡voto vá Crispol!

[Vamos, hombre! Hace dos años que está tendida la línea telefónica entre Santander y Bilbao, y no ha podido ser abierta al público por falta de un local en Bilbao donde establecer el locutorio.

Por fin, parece que se ha terminado el expediente de su razón (lenguaje burocrático) y se va a construir en aquella villa un edificio de nueva planta destinado a Gobierno civil y Central de Correos y Telégrafos.

[Leado sea Dios! El edificio, según una de las condiciones, deberá estar terminado el 1.º de julio próximo.

De aquí al 1.º de julio no hay más que cinco meses escasos. Pero se hará el edificio.

Lo que no se puede hacer en menos de dos años, es un expediente, por poca importancia que tenga. Porque hay que tener presente que hasta un Palacio Real se construye fácilmente; pero en la España oficial es hacer un expediente para hacer una catedral.

En fin, ya se acabó la gran obra de papel, con su balduque y todo, y ahora se empezará la de mampostería.

Lo que no sé, es si después de terminado el edificio, habrá que hacer otro expediente para abrir al público el servicio del Teléfono.

Para que no suceda esto, sería oportuno que los periodistas hiciéramos una novena a San Expedito, que, a juzgar por el nombre, debe de ser abogado de los que fabrican los expedientes en las oficinas públicas.

Un tratante en ganado, que había ido a Torrelavega a hacer compras el último domingo, notó la falta de una cartera que contenía 15.000 pesetas en billetes del Banco.

El hombre no sabe si ha perdido la cartera ó si se la ha extraído algún Rata. Lástima es que lo ignore.

Porque en el primer caso no parecería la cartera; pero, en el segundo, tampoco. De modo que, bien mirado, igual es que, por desenfino, el hombre la haya perdido ó que se la hayan robado.

Cosas de la vida. También en Valencia los dependientes de comercio se distraen los días de fiesta rompiendo las lunas de los escaparates.

No van a tener más remedio los dueños de las tiendas que suprimir las lunas para evitar la repetición de los eclipses.

Lo gordo es que los que rompen a pedradas las lunas de los escaparates, quieran ser domingos y resultan banáticos.

Dicho sea sin ofender a la clase, cuyas aspiraciones son justas a todas luces, menos a la de cada luna que rompen. Porque después de rotas ya no alumbra.

Leo: «Espéranse en Tetuán varias cabezas de rebeldes para adornar las puertas.»

Vamos, que eso es tener gusto artístico. Y no como aquí, que no se usan para el decorado más que cabezas de toros diseñadas.

Aquello es más subjetivo y más clásico, digan lo que quieran los modernistas.

Señor don Ricardo Ruiz: lei seis veces u ocho el confuso y laberintico anuncio del nuevo abono y me he quedado en ayunas, pues de entenderlo no hay modo.

Que viene Lucas.—Bueno; que no se va Gorgé.—¡Cómo! Que uno da quinés funciones; que sólo dá tres el otro; que seis de moda el primero; que el segundo dos tan sólo; que el abono es combinado; y en fin, un lío muy gordo. Hágame usted el favor de explicármelo bien todo, porque eso es un logogrifo que me está volviendo loco!

BOLSA

MADRID

Table with columns for 'Dia 4' and 'Dia 31' listing various market items and their prices.

Table with columns for 'Interior', 'Exterior', 'Amortizable', etc., listing various market items and their prices.

COTIZACIÓN

de las operaciones verificadas en el día de hoy por los Corredores de esta plaza. Acciones Banco Mercantil, 30'00 (3.000 pesetas nominales).



A Sevilla

En breve marcharán a Sevilla los señores Moret y conde de Romanones para trabajar en pro de la reorganización del partido liberal y al efecto se celebrará un mitin, al que asistirán ambos exministros.

Antes del Consejo

Al entrar en la Presidencia para celebrar Consejo, el señor Abarzuza ha manifestado que, según noticias recibidas de Tángier, el Pretendiente Bu-Hamala ha sido hecho prisionero por la kábila de Beniguaray y que la kábila de Riata se ha levantado en armas con objeto de rescatarle.

Creo el señor Abarzuza que estas noticias no son más que rumores sin fundamento.

El señor Maura ha dicho que se había conjurado el peligro de que el paro se hiciera general en Barcelona.

El señor Villaverde confirmó que existen negociaciones entre el Banco de España y el Crédito Lionés con el fin de autorizar a éste para pagar, por medio de sus sucursales en el extranjero, los intereses de la Deuda española.

Un huracán

Dicen de Berga (Barcelona) que anoche se desencadenó un viento huracanado aterrador.

En las primeras horas de la madrugada las ráfagas eran violentísimas, sobrecogiendo de terror al vecindario.

Centenares de árboles fueron arrancados de cuajo y las casillas del resguardo lanzadas a gran distancia.

De la fábrica de aserrar maderas quedó la maquinaria a la intemperie.

La población quedó completamente a oscuras y las puertas de las casas fue preciso apuntalarlas para resistir la fuerza del terrible huracán.

Son muy escasos los edificios que no sufrieron alguna avería.

Hoy continuó el huracán, aunque algo menos intenso.

Las huelgas

Dicen de Barcelona que aumenta la agitación entre los obreros.

Continúan los trabajos en favor de la huelga general, aunque el Gobernador confía en que hará fracasar los intentos.

En diferentes puntos de Cataluña se celebrarán esta noche reuniones en pro de la huelga general y de la solidaridad con los huelguistas de Reus.

Los empleados de tranvías están muy divididos.

Los tipógrafos han acordado secundar las decisiones de los tranvías.

La Empresa del ferrocarril de Vigo a Pontevedra se dispone a evitar la interrupción del servicio, en virtud de haber amenazado los empleados con el paro general para el domingo próximo.

Lo de Venezuela

Dicen de Washington que la proposición de Inglaterra es el principal obstáculo para el arreglo del conflicto de Venezuela.

Amenaza de huelga

En Amsterdam amenazan con declararse en huelga 4.000 obreros municipales.

En China

De China comunican que hay temores de que los boxers se subleven, siendo blanco de sus iras la legación yanqui.

Consejo de ministros

La nota oficiosa del Consejo dice que el señor Villaverde dio cuenta de que la recaudación en el mes de enero, comparada con la del año anterior, ha tenido un aumento de tres y medio millones de pesetas.

De una disposición eximiendo del pago de derechos de Aduanas a los materiales para el mausoleo que erigen en Málaga los marinos alemanes a las víctimas del naufragio de la fragata escuela Graecianum.

De la modificación del reglamento del impuesto de utilidades relativa a la deducción de la contribución territorial.

Se presentó un proyecto de ley para un nuevo sello del Estado, del que ha hecho el dibujo don Bartolomé Maura.

El señor Pato dio cuenta de los resultados satisfactorios del patronato para la represión de la trata de blancas y autorizando para que se establezcan en provincias delegaciones del real patronato.

Se aprobó un proyecto de decreto sobre reorganización del cuerpo de escribanos, que se firmará mañana.

Yarona.

Las bases son la reunión en un solo cuerpo legal de todas las disposiciones dictadas con posterioridad al decreto de 20 de mayo de 1891, incluyendo las contenidas en la real orden de 16 de octubre de 1896.

Se suprime el turno de mérito, y ascenderán por antigüedad los escribanos de la categoría inferior inmediata; el de traslación para los escribanos de la misma categoría y el ingreso por oposición.

Se suprimen los habilitados de escribanos.

Se faculta para nombrar un oficial auxiliar de entre los actuales de las escribanías que reúnan las condiciones que se determinan, y á los cuales se les concede un limitado derecho al ingreso en las escribanías de los Juzgados de entrada, cuando en los turnos establecidos no concurren aspirantes con los requisitos legales.

Redúcese el personal de escribanos, á uno para los Juzgados de entrada y ascenso cuyo número de causas anuales no exceda de 150; á dos en los demás; tres en los de término; cuatro en Bilbao y cinco en Barcelona.

El señor Abarzuza activa las negociaciones con las Repúblicas americanas para impulsar nuestro comercio.

La primera con la que negociará es la Argentina.

**Obras públicas**

El director de Obras públicas irá á los pueblos que peligran en Aragón á fin de estudiar las defensas contra la inundación del río Jalón.

**Asentimiento**

El señor Villaverde asiente á las negociaciones entre el Banco y el Crédito Liónés para que éste pague los intereses de nuestras deudas en el extranjero.

**Enfermo**

El señor Moret no asistió á la reunión electoral por seguir enfermo.

**Cesantía**

Ha sido declarado cesante el delegado del Gobierno en la Junta de Obras del puerto de Cartagena.

**Fallecimiento**

Ha fallecido el general Suárez de la Vega.

**Pruebas**

Han resultado excelentes las pruebas del servicio eléctrico hechas en el *Maria de Molina*.

**Una construcción**

En el Consejo se trató de la construcción, ante la dársena de Cartagena, de un edificio para la presidencia del Consejo del Ministerio de Marina y Depósito Hidrográfico.

Se construirá en los solares que dejó el edificio de la Asociación de la Prensa.

**Un motín**

Dicen de Toledo que en Yébenes promovieron un motín los mozos del último reemplazo, que fue sofocado por los civiles.

**Dato á Valencia**

El señor Dato marchará á Valencia en los primeros días de marzo para asistir al acto de la entrega de la nueva Cárcel Modelo.

Le acompañarán el Director de Penales y el doctor Salillas.

**Los liberales**

Hoy ha continuado la junta electoral de los liberales los trabajos de propaganda.

**De Hacienda**

En el ministerio de Hacienda se estudian reformas de carácter orgánico relacionadas con el nuevo modo de efectuar el pago de nuestro cupón en el exterior y que se relaciona también con la intervención del Crédito Liónés.

Se estudia asimismo la creación de un cuerpo de investigadores de la contribución, para evitar la ocultación que se advierte en España.

Este proyecto se intentó hace tiempo y hubo que desistir por falta de crédito porque sobrevino un cambio de situación.

**Alumbramiento**

El alumbramiento de la princesa de Asturias tendrá efecto del 10 al 20 del actual.

**Velada**

La Asociación democrática celebrará el viernes una velada en honor del señor Sagasta.

**Doble vía**

En breve comenzarán los trabajos para establecer doble vía en el trayecto de Medina del Campo á Venta de Baños.

**Otro que no obra**

El contratista de bagajes de caridad ha manifestado al Gobernador que si la Diputación no le paga cinco meses que le debe, suspenderá el servicio.

**Detenciones**

Han sido detenidos seis individuos á consecuencia del robo de la caja realizado en casa del señor Clot.

**Enamorado furioso**

Dicen de Castejón (Zaragoza) que un individuo á quien despreció una joven, mató al novio de ésta de una cuchillada. Después buscó á la joven y la mató también, presentándose luego á las autoridades.

**Trasatlántico**

Procedente de América ha llegado á Cádiz el vapor *León XIII*.

**Un rayo**

Un despacho de Bilbao dice que en un pueblo próximo cayó un rayo que destruyó la torre de la iglesia y la escuela de niñas.

Gracias á que el hecho sucedió de noche, no ocurrió una verdadera catástrofe.

Otro despacho de la misma procedencia dice que con motivo de los temporales han ocurrido varios desprendimientos de tierras.

**De Valladolid**

Comunican de Valladolid que se da por conjurado, por ahora, el conflicto obrero. Se presentaron en el Ayuntamiento para alistarse 1.400 obreros, los cuales protestaron al saber que sólo se admitían setenta.

El Ayuntamiento, ante el temor de un nuevo conflicto, los ha admitido á todos, pero como no hay más de 17.000 pesetas de crédito disponible, habrá que despedirlos la semana próxima.

**Precauciones**

Dicen de San Fernando que las autoridades adoptan toda clase de precauciones para evitar las coacciones.

**Protesta**

Telegrafían de Zaragoza que con motivo de haberse anunciando el derribo de la casa de las Infantas, que se hallaba

próxima á declararse monumento nacional, se excita á los obreros para que se nieguen á trabajar en la demolición.

La población entera protesta de la orden de derribo.

**Asamblea**

Se ha celebrado la primera sesión de la Asamblea de representantes de las ciudades aragonesas, nombrándose una junta que preside el Alcalde de Zaragoza.

En dicha reunión trataron de las cuestiones regionales.

**Obreros inútiles**

Dicen de Cádiz que José Vidal y Ramón Quintín, heridos en la explosión ocurrida estos días, se desconfía de salvarlos y caso de lograrse, quedarán completamente inutilizados para el trabajo.

**Un superviviente**

Comunican de Castellón que ha llegado á aquella ciudad, de paso para Barcelona, Rafael Pons, único superviviente de la catástrofe de la Martinica.

Dicho Rafael llegó en un estado verdaderamente lamentable.

**Efervescencia**

Dicen de Nules que reina gran efervescencia entre los vecinos, viéndose obligado el Alcalde, para asistir á un llamamiento del Gobernador, á ir custodiado por la benemérita.

Los grupos dieron varios mueras al Alcalde.

**De Tánger**

Comunican de Tánger que los imperiales se hallan admirados del valor que demostraba el Roguí, luchando en el último combate y haciendo correr á su caballo en toda la línea, al mismo tiempo que disparaba las armas.

Entre el botín cogido á las tropas del pretendiente figuraban varias cartas en las cuales se le ofrecía un millón de duros si conseguía destronar al Sultán y 12.000 hombres si le vencía en una gran batalla.

También dicen del mismo punto que llegó á Tazza un santon que leyó una carta del pretendiente en la que se pedía el acatamiento de la kábila de Beniscar.

Después, dando voces y á toque de tambor proclamaron Sultán al Roguí.

**El Czar**

Comunican de París que el Czar de Rusia irá á Italia en marzo, pasando también á Gibraltar.

**La estafa de los Humbert**

Del mismo punto telegrafían diciendo que según documentos que poseen los Humbert, el importe de las estafas por ellos realizadas es de 78 millones de francos, pero según los acreedores aquellas ascienden á 115 millones.

**Chamberlain**

El ministro de las Colonias, inglés, mister Chamberlain llegó á Abrahamkraal.

**Nuevo levantamiento**

Afirmase que en China ha ocurrido un nuevo levantamiento contra los europeos, más grave que el anterior.

**Confianza**

Comunican de Washington que en el Consejo de ministros celebrado en aquella capital, se expuso la confianza que tenía el Gobierno en el pronto término de la cuestión planteada con Venezuela.

**Ataque de influenza**

Dicen de Londres que el Rey ha sufrido un ataque de influenza, pero que se espera que curará pronto.

**Ejecución**

Del mismo punto dicen que han sido ahorcadas dos mujeres que acogían los niños ilegítimos con la promesa de adoptarlos, y los asesinaban después.

**La princesa de Sajonia**

Dicen de Berlín que la princesa de Sajonia ha protestado de que se la prohiba usar el apellido de su familia.

Piden que sus padres declaren si es ó no hija legítima.

**No es cierto**

Desmientese que se halle enfermo el Czar de Rusia.

**Salvados por dos perros**

Comunican de Roma que en la cúspide de los Alpes, dos perros del Monte de San Bernardo salvaron á dos excursionistas que se hallaban en inminente peligro de perecer.

**Ministros enfermos**

Del mismo punto telegrafían diciendo que se hallan enfermos cuatro ministros, por cuya causa no pueden ocuparse de los asuntos del Gobierno.

Con este motivo se anuncia la dimisión del Gobierno.

**Acción común**

Inglaterra é Italia han convenido en ejercitar una acción común si Turquía no garantiza la seguridad en el Mar Rojo, donde se llevan á cabo constantes actos de piratería.

**(Después de la Conferencia)**

Madrid 5—2'30.

**Temporales.—Destrozos.—Dos ahogados**

Comunican de Berga que los temporales rompieron los muros del canal de Llobregat.

Las aguas desbordadas derribaron las tapias de la fábrica aserradora y se derrumbó también la chimenea de la fábrica de electricidad.

Aumenta el desague del canal.

Las pérdidas se calculan en muchos miles de duros.

Una mujer y su hijo que se refugiaron al pie de un árbol, perecieron ahogados. En el pueblo aumenta la alarma.

**Huelga**

Dicen de Elche que los alpargateros iniciaron la huelga, y se teme que se generalice, en cuyo caso se cerrarán 54 fábricas.

Los fabricantes se niegan á aceptar la plantilla de precios acordada por los obreros.

Se ha adherido á la Sociedad de mujeres el resto de los trabajadores.

Reina gran expectación.

**Fallecimiento**

En Murcia ha fallecido el distinguido arqueólogo y escritor don Javier Fuentes de Ponte.

**Fiesta**

En la legación de Méjico se celebró esta noche una brillante fiesta.

Al banquete acudieron los ministros.

**De Barcelona**

Comunican de Barcelona que no se ha podido encontrar á los oradores del mitin libertario celebrado estos días y á quienes había mandado prender el Juez de Manresa.

Los oficiales de la guarnición se dedican á la práctica de la conducción de locomotoras.

Reina gran efervescencia y el Gobernador redobla las precauciones.

Madrid 5—3.

**En Venezuela**

Las noticias de Venezuela afirman que han sido derrotados los rebeldes, que tuvieron 200 prisioneros, entre ellos 50 oficiales.

**Marruecos**

Comunican de Tánger que hasta las seis de la tarde no se tenían nuevas noticias de Fez.

Únicamente se sabe que la kábila de Riata, fiel al pretendiente, hizo grandes esfuerzos para rescatar el poder de las imperiales, que lo conducían á Fez.

Algunos dicen que lograron sus propósitos.

El corresponsal de *El Imparcial* telegrafía á las nueve de la noche lo siguiente: En ningún centro he podido confirmar los rumores telegrafados de haber logrado la kábila de Riata rescatar al Roguí.

Muley-el-Arafa marchó al Rif.

Otro despacho de Tánger dice que un moro rebelde que asistió á la batalla ha dicho que el pretendiente sufrió dos heridas, la una leve, de un balazo, y la otra mayor, de arma blanca, perdiendo el caballo.

Los rebeldes, desfallecidos, iban á entregarse, cuando llegó la tribu de Gebala, evitando una sangrienta retirada y consiguiendo rescatar los cañones.

RIPARTO

## Munyon-ismos



«Cuando el matrimonio lo fundan atractivo moral y físico, la enfermedad se aleja, la vida se prolonga y la felicidad doméstica se asegura.»

**Doctor Munyon.**

**La Pomada del doctor Munyon para la Cabeza y el Cutis** destruye los Granos, Pústulas y todas las Erupciones cutáneas, sana las Cortaduras, Llagas, Escudaduras, Quemaduras, cura pronto los labios llagados, las manos agrietadas, el Escorbuto, la Eczema, los Empeines y las Herpes. Precio, pesetas, 1'75.

**El Jabón del Avellano de la Bruja del Dr. Munyon** mejora cualquier complexion por hermosa que sea, sin igual para las Quemaduras de sol, para las Ronchas y todos los tormentos cutáneos de los Bebés. Precio, ptas., 2.

**El Remedio del Dr. Munyon para la Vejiga** cura cualquiera irritación de la Vejiga, el Mal de Orina, ardiente y tormentoso, la Incapacidad de retenerla, el Catarro, el dolor de Vejiga y la mucosidad de la orina. En los niños cura el hábito de orinarse en la cama. Precio, pesetas, 1'75.

**El Remedio del Dr. Munyon para los Riñones** cura los Dolores de Espalda, de Caderas y de las Ingles, la Inflamación y laxitud de la Cara, la Orina de color obscuro y turbia, con sedimentos, la Piedra en la Vejiga y todas las afecciones de los Riñones. Precio, ptas., 1'75. Especial tamaño grande, pesetas, 7.

Préese la **Gula de la Salud** (gratis).

Si desea curarse con medicinas eficaces y agradables, escribame usted, para recetarle. No cobrará un solo céntimo. **Dr. Munyon**, 1.505 Arch St. Filadelfia. (Pa. U. S. A.)

**(Fórmulas publicadas en Periódicos profesionales y políticos de España.)**

Depósitos en Santander: V. Villafranca y Caño, Cabillas y Compañía y en todas las farmacias y droguerías más acreditadas del mundo.

### Junta de las Obras DEL PUERTO DE SANTANDER

Autorizada la Junta por reales órdenes de 2 de abril y 21 de junio de 1899, para emitir un empréstito amortizable por la cantidad de 1.500.000 pesetas, representado por 3.000 obligaciones de 500 pesetas cada una, dividido en tres lotes de 500.000 pesetas, con el interés anual de 5 0/10, á cuya amortización é interés se hallan afectos los derechos del impuesto de transportes, los arbitrios de los muelles, las subvenciones otorgadas ó que se otorguen por el Estado, y en su caso el valor de los terrenos sobrantes de que pueda disponerse, ha acordado enagajar en pública subasta las mil obligaciones del primer lote con el cupón pagadero en 1.º de julio de 1903, bajo las condiciones siguientes:

- 1.º La subasta se celebrará ante la Junta y en su salón de sesiones, Muelle, 34, principal, á las doce del día 28 de febrero próximo, por el sistema de pliegos cerrados.
- 2.º El tipo mínimo de la adjudicación será de 95 por 100, debiendo las proposiciones que se presenten llenarlo ó mejorarlo.
- 3.º El interés de las 1.000 obligaciones se pagará por semestres vencidos en 1.º de enero y 1.º de julio de cada año.
- 4.º La amortización de obligaciones empezará el 1.º de enero de 1904, debiendo quedar terminada dentro de los treinta años, á contar desde la indicada fecha, reservándose la Junta el derecho de abreviar el plazo de amortización.
- 5.º Las proposiciones se dirigirán en pliegos cerrados á la Junta de Obras del Puerto, ajustándose al modelo que se pone al pie, y del que se facilitarán impresos en Secretaría, no siendo admitidas las que se presenten en otra forma.
- 6.º A las indicadas proposiciones acompañará el documento que acredite haberse ingresado en la cuenta corriente de la Junta en la Sucursal del Banco de España, y en concepto de fianza, 25 pesetas por cada obligación, y podrán ser presentadas en la expresada oficina de Secretaría de la Junta, desde las doce del día del 27 de febrero hasta igual hora del día siguiente.
- 7.º Si la suscripción excediera de las 1.000 Obligaciones se cubrirá ese número de las más ventajosas en primer lugar, y en segundo á pro-rata entre las proposiciones de igual tipo.
- 8.º Los suscriptores ingresarán en la cuenta corriente que la Junta tiene abierta en la Sucursal del Banco de España en esta plaza, el importe de las obligaciones que se les hubiere adjudicado en un término que no exceda de 15 días desde el en que se verifique la subasta y en el acto se les hará entrega de las carpetas provisionales, que cangiarán más tarde por los títulos correspondientes.

Santander 24 de enero de 1903.—El presidente, Leopoldo Pardo García.

**MODELO DE PROPOSICIÓN**

Don N. N., vecino de... enterado de las condiciones publicadas por la Junta de las Obras del Puerto de Santander para la subasta de los 1.000 títulos al portador de quinientas pesetas cada uno, con interés anual de 5 por 100, para atender al pago de las obligaciones contratadas, habiendo constituido el depósito que se exige, como aparece del adjunto resguardo, sujetándose en un todo á dichas condiciones, ofrece tomar... de los expresados títulos al tipo de ... por ciento.

Santander de febrero de 1903.

Nota.—Tanto el número de Obligaciones que comprenda la proposición como el tipo á que se ofrece tomar, se escribirán en letra.

**Monte de Piedad de Alfonso XIII**

RUAMAYOR, 33

Los días 3, 4, 5 y 6, desde las tres de la tarde hasta las siete, se subastarán las partidas de lotes vencidos.

**Diez profesores** titulados en Teología, Medicina, Ciencias, Letras y sagrada enseñanza y Academia Mercantil establecidos en Santa Clara, 7, 3.º, los cuales cooperarán en dicho Centro á la explicación de clases de repaso para los alumnos oficiales del Instituto y libros que lo deseen á horas compatibles con las del Centro oficial.

**ABONOS QUIMICOS**

PARA PRADOS Y CEREALES

Barquín, Alonso y C.º—Muelle, 15

### Preparéuse contra el fret

Nadie más barato y mejor surtido en cristales (vidrios planos), esteras, loza, cristal y demás, **EL VALENTIANO** de la calle de Juan de Herrera.

---

### Losa de grano

de las canteras de la Hoz de Carrido, se vende, puesta sobre vagón, en todas las estaciones del ferrocarril del Astillero á Ontaneda. Depósito en Sarón. Diríjase á don Leopoldo Palazuelos, vecino de Cayón.

---

### Asfaltos naturales

de Maestu (Alava), los más acreditados de España. La casa ejecutora de la Avenida de las Naos se encarga de colocar el asfalto en almacenes de toda clase, plantas bajas de edificios, portales, etc. Se reciben los encargos Arrabal, 1, principal, y en Vitoria, Zárata, 19, 1.º

---

### Heno prensado (yerba seca)

Se vende al precio de setenta pesetas los mil kilogramos, puesto sobre vagón en las estaciones de Santander, Meliáno ó Boó. Informará Andrés Monar, Velasco, número 1

---

### QUINTAS

Gran Centro de Redenciones del Servicio Militar, establecido en Guadalajara desde el año 1880 bajo la dirección de don Antonio Boixareu y Clavero, propietario en la misma y en la villa de Madrid, industrial y rentista.

**PRECIO DE LAS OPERACIONES**

Al contado, 775; en dos plazos (425 pesetas del presente y 400 para el 15 de agosto), 825.

Para más detalles diríjase en Santander á las oficinas del Centro y señores Viuda del Marqués de Hazas y Chauton, General Espartero, núm. 37, donde pueden hacerse las suscripciones.

---

### MADERA

40.000 eucaliptos maderables se venden por partidas ó en conjunto.

Diríjase á don José de Argumosa **TORREAVEGA**

---

### Para caballero

se cede gabinete bien amueblado en punto céntrico. Informarán en esta Administración.

---

### IMPORTANTE

Por los diversos trabajos que tienen que atender, dejan de seguir la sección metalúrgica los señores Corcho.

Los hermanos Navarro, que dirigen ésta, ofrecen á quien pueda convenir, contando para ello con todos los elementos necesarios.

Informes, Concordia, 7, 2.º

---

### Se traspasa

por no poderla atender su dueño, una confitería con buena parroquia y en sitio céntrico. Para detalles, en esta Administración.

---

### La Gran Bretaña

Grandes almacenes de camisas y de toda clase de muebles y tapicería de la Viuda é hijos de Manuel Mata.

Compañía, 22.—Teléfono 323

Este establecimiento, el más antiguo y acreditado en su clase, tiene un inmenso surtido en camisas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variadísimos, de chocs, salas, gabinetes, etc.

Venta al contado y á plazos, sin fiador

---

### ALMACEN DE MUEBLES Y TAPIERÍA

La más surtida y barata de Santander.

V. Arauzo Plaza de Pombó

